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За последние шесть лет из Государственного бюджета 
на сферу питьевого водоснабжения было выделено  
14 триллионов 500 миллиардов сумов, что в шесть  
раз больше, чем прежде. Проложено 31 тысяча 
километров сетей питьевого водоснабжения  
и канализации, построено и отремонтировано  
1,2 тысячи сооружений водоснабжения. В результате 
чистая питьевая вода впервые поступила в дома  
6,5 миллиона человек в тысяче махаллей.

С учетом этого глубоко символично проведе-
ние в столице международного кинофестиваля 
«Жемчужина Шелкового пути», который в этом 
году прошел уже в 15-й раз. 

- По сей день столица Узбекистана остается 
родиной телевидения. Это звание республика 
несет с должным почтением, продолжая уделять 
сфере необходимое внимание, стараясь поддержи-
вать ее развитие, - отметили представители сферы 
в рамках пресс-конференции по итогам Ташкент-
ского кинофестиваля, состоявшейся в Доме кино 
«Ренессанс».

Действительно, направлению в последние годы 

уделяется особое внимание. Так, первым мощным 
импульсом для развития кино стала встреча Пре-
зидента с представителями творческой интелли-
генции в 2017-м. Тогда были подняты актуальные 
вопросы, связанные с культурной, нравственной 
жизнью страны. На ней присутствовали артисты 
театров, художники, писатели, кинематографисты. 
Глава государства провел глубокий анализ исто-
рии и современного состояния дел в каждой обла-
сти искусства, поставил перед деятелями культуры 
четкие задачи. Логическим продолжением этой 
исторической встречи стало принятие целого ряда 
постановлений главы государства и правительства, 

где были утверждены основные изменения, наце-
ленные на повышение эффективности работы всех 
инфраструктур. Например, благодаря постановле-
нию Президента «О дополнительных мерах по раз-
витию национальной киноиндустрии» от 24 июля 
2018-го направление перешло на кардинально новый 
уровень.

В результате коренного реформирования сферы 
и создания крепкой нормативно-правовой базы 
запланировано и постепенно осуществляется 
строительство по республике большого числа 
современных кинотеатров (один из крупнейших 
таковых - вышеупомянутый «Ренессанс», рас-
положенный близ реконструированного здания 
«Узбекфильма»). 

XV Ташкентский международный кинофести-
валь «Жемчужина Шелкового пути» уже по тра-
диции в очередной раз выступил площадкой для 
обсуждения смелых идей, новых проектов и начи-
наний. Например, высказаны мнения об изучении и 
применении достижений мировой киноиндустрии, 
развитии квалификации кинодеятелей, в частно-
сти, обучении молодежи Узбекистана в зарубеж-
ных профильных вузах. Но главная цель любого 
сотрудничества - делать продукт, который будет 
интересен публике, таргетирован на определенную 
аудиторию. Важно не количество кинолент, а то, 
как к ним будет относиться зритель. 

Физическая культура и спорт 
являются неотъемлемой частью 
культуры общества и каждого 
человека в отдельности. В настоящее 
время нельзя найти ни одной  
сферы деятельности, которая  
не была бы хоть как-то связана  
со спортом и физической культурой. 

Так, выяснилось, что в ходе под-
готовки устранено свыше четырех 
тысяч разного рода повреждений, 
выполнена перекладка 54,17 км 
тепловых сетей, а в рамках техни-
ческого аудита обследованы 600 км 
тепловых сетей. В планах - уве-
личение доли труб в пенополиу-
ретановой изоляции в теплосетях 
Ташкента (пока используются в 
пилотной зоне), улучшение каче-
ства сетевой воды от поставщиков 
тепловой энергии и разработка 
схемы теплоснабжения столицы.  

Французская компания ведет 
работу в столице с 1 июля 2022 

года. В ее задачи входят транспор-
тировка и распределение тепловой 
энергии от тепловырабатываю-
щих предприятий (ООО «Таште-
плоцентраль», АО «ТашТЭЦ») 
до потребителей, а также выра-
ботка десяти процентов тепловой 
энергии города на 218 локальных 
котельных, принадлежащих ком-
пании, с последующей передачей 
тепловой энергии жителям сто-
лицы. Первостепенной задачей 
стала подготовка к отопительному 
сезону 2023-2024 годов.

АктуальноВзгляд из-за рубежа

Стратегия «Узбекистан - 2030»Событие

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН В СТОЛИЦЕ: 
ДЛИТЕЛЬНАЯ ПОДГОТОВКА 
И ЕЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

С наступлением осени и первым понижением температуры 
остро встает вопрос о том, каким будет новый 
отопительный сезон. Главой государства поручено  
создать все условия для проведения тщательной 
подготовки к этому периоду. В связи с чем на днях  
компания - оператор теплоснабжения столицы  
Veolia Energy Tashkent организовала пресс-тур  
для журналистов, в ходе которого представила 
результаты выполненных к настоящему времени работ.  

ЗА ЗДОРОВЫЙ ЗА ЗДОРОВЫЙ 
ОБРАЗ ЖИЗНИ!ОБРАЗ ЖИЗНИ!

В последние годы в нашей стране развитию 
физической культуры и спорта придается особое 
значение. Так, в статье 48 Конституции в новой 
редакции сказано: «Государство создает усло-
вия для развития физической культуры и спорта, 
формирования здорового образа жизни среди 
населения». В Стратегии «Узбекистан - 2030» 
также нашлось место развитию сферы.

Глава государства Шавкат Мирзиёев в своих 
выступлениях неоднократно подчеркивал осо-
бую роль физической культуры и спорта в нашем 
обществе. В Послании Президента Олий Маж-
лису и народу Узбекистана от 20 декабря 2022 
года говорилось о необходимости «массового 

привлечения людей разных возрастов к физиче-
ской культуре» и «обеспечения здорового образа 
жизни человека». 

Указом Президента от 24 января 2020-го при-
нята Концепция развития физической культуры 
и спорта в Республике Узбекистан до 2025 года. 
К тому же за прошедший период подписан ряд 
указов о дальнейшем развитии физической куль-
туры и спорта в нашей стране. 

В последние годы все чаще упоминается о 
физической культуре не только как об автоном-
ном социальном факте, но и как устойчивом 
качестве личности.

ТАШКЕНТСКИЙ КИНОФЕСТИВАЛЬ: 
НА ЯЗЫКЕ ВЫСОКОГО 
ИСКУССТВА

На протяжении веков и по сей день 
узбекистанцы считаются людьми, которые 
особенно хорошо чувствуют искусство, 
близки к творчеству, ценят культурное 
и историческое наследие. Вот и история 
любви нашего народа к телевидению, 
а особенно кино, очень интересная 
и долгая: не зря именно в Ташкенте 
взяло начало данное направление. 
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Президент Шавкат Мирзиёев  
7 октября посетил сквер 
имени Ислама Каримова в 
городе Москве.

Глава нашего государства 
возложил цветы к подножию 
памятника и отдал дань ува-
жения памяти Первого Прези-
дента Узбекистана.

После этого Президент 
Респуб лики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев вместе с 
Президентами Республики 
Казахстан Касым-Жомартом 
Токаевым и Российской Феде-
рации Владимиром Путиным 
дал старт поставкам рос-
сийского природного газа в 
Узбекистан через территорию 
Казахстана.

На церемонии, проходив-
шей в режиме телемоста, 
глава государства подчер-
кнул историческое значение 
данного события, которое 

поднимет трехстороннее 
сотрудничество в сфере энер-
гетики на качественно новый 
уровень.

Президент Узбекистана 
выразил признательность 
лидерам Казахстана и Рос-
сии за личную поддержку 
в воплощении этого про-
екта. Отдельно поблагодарил 
специалистов, которые при-
няли участие в работах по 
организации поставок газа в 
кратчайшие сроки, рекон-
струкции участков ма ги-
стрального газопровода, 
модернизации компрессор-
ных станций и строитель-
стве новой газоизмеритель-
ной станции «Бейнеу».

Подчеркнуто, что запускае-
мый импорт российского газа 
в реверсном режиме имеет 
стратегическое значение для 
Узбекистана. Этот проект 

является прорывным шагом в 
обеспечении энергетической 
безопасности нашей страны, 
диверсификации гарантиро-
ванных источников поставок 
«голубого топлива», обеспе-
чивает дополнительные объ-
емы для покрытия сезонных 
неравномерностей потребле-
ния, надежного и беспере-
бойного снабжения населения 
газом и электричеством.

Выражена уверенность, что 
воплощение в жизнь столь 
масштабного проекта и его 
результаты послужат даль-
нейшему укреплению отно-
шений трех стран.

На этом официальный визит 
Президента Республики Узбе-
кистан в Российскую Федера-
цию завершился.

УзА

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ИСТОРИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ, ПОДНИМАЮЩЕЕ СОТРУДНИЧЕСТВО  
В СФЕРЕ ЭНЕРГЕТИКИ НА КАЧЕСТВЕННО НОВЫЙ УРОВЕНЬ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев по приглашению Президента Российской Федерации 
Владимира Путина 5-7 октября посетил эту страну с официальным визитом.

ИТОГИ ВИЗИТА В РОССИЮ ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА  
ЕЩЕ РАЗ ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ, ЧТО СТРАНА 

СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ ПАРТНЕРОМ 
ДЛЯ МИРОВОГО СООБЩЕСТВА

Состоявшийся 5-7 октября официальный визит Президента 
Шавката Мирзиёева в Россию вызвал большой интерес  

среди представителей общественно-политических  
и экспертно-аналитических кругов зарубежных стран.

Салих ЙИЛМАЗ,
директор института изучения России  
и стран СНГ (Турция):
- Узбекистан и Россию связывают стратеги-

ческое партнерство и союзнические отношения. 
Нынешний визит Президента Узбекистана в Рос-
сию был насыщенным и содержательным, в ходе 
которого он провел встречи с Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным, главой Правительства 
Михаилом Мишустиным и Раисом Татарстана 
Рустамом Миннихановым, обсудил широкий 
спектр актуальных вопросов дальнейшего укре-
пления двусторонних отношений. 

Считаю важным проведение в Казани третьего 
Форума межрегионального сотрудничества. Подпи-

сание по итогам форума соглашений и контрактов на 
3,5 миллиарда долларов свидетельствуют о большом 
интересе российского бизнеса к Узбекистану и явля-
ется явным результатом проводимых под руковод-
ством Президента Шавката Мирзиёева масштабных 
реформ по либерализации экономики страны и соз-
данию благоприятной деловой среды.

Обсуждение сторонами вопросов совместной 
реализации в Узбекистане проектов в сфере циф-
ровизации здравоохранения, образования, а также 
внедрения в республике электронной торговли с 
использованием передового российского опыта, 
несомненно, является одним из основных практиче-
ских достижений данного визита.
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- При подготовке к отопительному 
сезону мы сфокусировались на предот-
вращении аварийных ситуаций и устра-
нении дефектов на тепловых сетях, в 
частности, путем проведения гидрав-
лических испытаний магистральных и 
квартальных трубопроводов на проч-
ность под давлением до 16 бар, - расска-
зал журналистам директор по операци-
онным вопросам Veolia Energy Tashkent 
Лауринас Рариванас. - Благодаря этому 
нам удалось обнаружить и устранить 
повреждения на тепловых сетях. В 
межотопительный сезон выполнена 
перекладка тепловых сетей на 328 участ-
ках общей протяженностью 54,17 км, 
что составляет 95 процентов от запла-
нированного объема на 2023-й. С начала 
года заменены 3070 единиц запорной 
арматуры и 133 сальниковых компенса-
тора, которые служат для температур-
ного расширения трубопроводов.  

Наряду с этим специалисты тща-
тельно проводят технический аудит, 
в результате которого обследовано 40 
процентов всех тепловых сетей. Это 
необходимо для:

 определения технического состоя-
ния тепловых сетей;

 более точного выявления имею-
щихся дефектов;

 обнаружения несоответствий меж-
ду существующими схемами тепловых 
сетей и их фактическим состоянием.

Так, на данный момент из 1500 км 
тепловых сетей компания обследовала 
более 600 километров. Аудит продлится 
до марта будущего года и послужит 
основой для оптимизации инвестицион-
ной программы модернизации и разра-
ботки схемы теплоснабжения Ташкента, 
работа над которой уже начата в этом 
году и продолжится до конца 2024-го.

Рассказали представителям СМИ и 
о ходе реализации пилотного проекта 
реконструкции тепловых сетей, которая 
завершена на 70 процентов с установкой 
всего технологического оборудования.

Так, в мае нынешнего года Veolia 
Energy Tashkent приступила к строи-
тельству современных котельных в 
Бектемирском (котельная «Водник») 
и Сергелийском (котельная «Саноат-
энерго») районах столицы. Строитель-
ство ведется в рамках пилотного про-
екта по переходу на закрытую систему 
теплоснабжения. Как пояснили специа-
листы, при такой системе вода нагрева-
ется непосредственно на объекте тепло-
потребления, что позволяет избежать 
потерь тепловой энергии, а они неиз-
бежно происходят в открытой системе, 
в частности при транспортировке тепло-
вой энергии от котельной до здания. 

- Аудит показывает, что критическая 
зона, требующая масштабных улучше-
ний, - это состояние инфраструктуры. 
На данный момент трубы в ППУ-изо-

ляции используются 
для пилотной зоны, 
но впоследствии доля 
такого типа труб в 
реконструкции тепло-
вых сетей будет уве-
личиваться. Наряду с 
реконструкцией тепло-
вых сетей, улучшение 
качества подаваемой 
сетевой воды от постав-
щиков тепловой энер-
гии в наши теплосети 
является важным усло-
вием для уменьшения 
коррозии трубопрово-
дов и увеличения срока 

их эксплуатации. Составлена «дорожная 
карта» мероприятий по модернизации 
системы водоподготовки теплоцен-
тралей наших поставщиков, - отметил 
исполнительный директор Veolia Energy 
Tashkent Антон Ладонкин. 

С учетом того, что сегодня идет 
повсеместный акцент на «зеленые» 
технологии, внедрение ВИЭ и энергос-
берегающих технологий представляет 
особую важность. В ходе пресс-тура 
специалисты рассказали о продвиже-
нии экологических инициатив. Так, к 
примеру, в сентябре были установлены 
солнечные панели суммарной мощно-
стью 70 кВт в 11 районных управлениях 
и в отделе метрологической службы. 
Теперь в случае отсутствия электро-
энергии в течение пяти часов будут 
доступны такие ключевые функции, 
как прием потребителей, предоставле-
ние информации о балансе, кассовые 
операции, а также выдача справок и 
квитанций.    

Вместе с тем проводимые работы 
обязательно осуществляются с учетом 
программы декарбонизации и экологи-
ческой трансформации путем строитель-
ства современных энергоэффективных 
котельных и оптимизации энергопотре-
бления. В перспективе проект нацелен на:

 повышение общей 
эффективности системы 
теплоснабжения до 50 
процентов;

 снижение тепловых 
потерь до 13 процентов;

 экономию при-
родного газа до 45 
процентов (экономия 
до 600 млн м3 в год 
и до 12 млрд м3 за 20 
лет);

 увеличение срока 
службы тепловых сетей 
до 25-30 лет;

 снижение углерод-
ного следа до 40 про-
центов.

В нынешнем году компания внедрила 
19 программ обучения по направлениям: 
техника безопасности и охрана труда, тех-
нологии монтажа изолированных труб, 
обучение сварщиков и так далее. Присту-
пили и к модернизации диспетчерского 
центра с применением SCADA-системы, 
а также к внедрению автоматизирован-
ной системы учета потребителей на базе 
современных информационно-коммуни-
кационных технологий. Продолжается 
модернизация биллинговой системы для 
физических и юридических лиц. Наряду 
с этим ведется внедрение «умных» счет-
чиков для улучшения контроля параме-
тров сетевой воды от поставщиков тепло-
вой энергии (ООО «Таштеплоцентраль», 
АО «ТашТЭЦ»).

***
Таким образом, с учетом реализа-

ции поставленных Президентом задач 
обеспечиваются устойчивость работы 
систем отопления социальных и жилищ-
ных объектов в осенне-зимний сезон, 
бесперебойная поставка тепловой энер-
гии, ра циональное и эффективное потре-
бление энергоресурсов, а также широ-
кое привлечение инвестиций в данную 
сферу. 

Евгения Юн.
«Правда Востока».

На открытии пресс-конференции 
с приветственным словом высту-
пили первый заместитель председа-
теля Ассоциации «Узтекстильпром» 
Мирмухсин Султанов и председатель 
Ассоциации «Узчармсаноат» Фахрид-
дин Бобоев, представители посоль-
ства Германии в Узбекистане и GIZ. 
Каждый из выступивших отметил, 
что открытие данного учебного цен-
тра - результат тесного сотрудниче-
ства Узбекистана и Германии, которое 
будет и дальше расширяться и углу-
бляться во всех аспектах.

Менеджер проекта Матиас Клинген-
берг заявил, что внедрение в рамках 
проекта немецкой системы дуального 
образования в Узбекистане поможет в 
подготовке высококвалифицированных 
специалистов отраслей легкой промыш-
ленности.     

Центральная Азия рассматривается 
Евросоюзом, в частности Германией, как 
важный регион, обладающий огромным 
природным, человеческим и экономиче-
ским потенциалом. В Берлине исходят из 
того, что в силу еще недостаточно освоен-
ного рынка, а также естественной функции 
коммуникационного моста между Евро-
пой и Азией Центральная Азия является 
обширным полем для расширения присут-
ствия немецкого бизнеса.

Секретарь Отраслевого совета по 
профессиональным квалификациям и 
компетенциям в сфере текстильной, 
швейной и кожевенной промышленно-
сти Зохид Осамов выступил с кратким 
обзором деятельности совета.

 Докладчик рассказал о целях и 
задачах создаваемого учебного центра, 
а также оценил его роль в обеспече-
нии устойчивости Отраслевого совета. 
Информацию дополнил доклад совет-
ника проекта GIZ TexVET Нодира Рахи-
мова на тему «Учебный центр как фактор 
обеспечения устойчивости Отраслевого 
совета «Текстиль и кожа». 

Основными задачами центра ука-
заны менеджмент знаний, разработка 
и реализация программ по повышению 
квалификации и подготовке кадров для 
предприятий отрасли. Особо отмечены 
необходимость составления плана на 
2024 год, подготовка тренеров и прове-
дение тренингов на предприятиях.  

Участники мероприятия получили 
ответы на интересующие их вопросы по 

проекту TexVET, его задачам, а также 
по дальнейшим мероприятиям в рамках 
сотрудничества с GIZ.

В ходе недавнего визита главы 
нашего государства в Германию были 
достигнуты соглашения по расшире-
нию сотрудничества в отраслях эконо-
мики, в том числе в текстильной и коже-
венной промышленности. Открытие 
учебного центра при участии немецкой 
стороны - одно из событий по претво-
рению в жизнь достигнутых соглаше-
ний и расширению многостороннего 
сотрудничества между Узбекистаном и 
ФРГ.

Нодира Муратова.
Сотрудник пресс-службы Ассоциации

«Узтекстильпром».
Фото пресс-службы ассоциации.

Сотрудничество 
ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН В СТОЛИЦЕ: 
ДЛИТЕЛЬНАЯ ПОДГОТОВКА 
И ЕЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ПОДДЕРЖКА ТЕКСТИЛЬНОЙ И КОЖЕВЕННОЙ ОТРАСЛЕЙ 

УЗБЕКИСТАНА: ПОВЫШАЕМ УРОВЕНЬ

В ходе пресс-тура, организованного 
Советом по хлопководству при Президенте 
Республики Узбекистан и Агентством инно-
вационного развития при Министерстве 
высшего образования, науки и инноваций, 
представители СМИ ознакомились с про-
цессом уборки урожая на принадлежащих 
кластеру хлопковых полях, пообщались 
со сборщиками хлопка. Руководитель 
специализирующегося на хлопководстве 
и зерноводстве TCT Сluster Матлубжон 
Нуъмонов сообщил, что под урожай 2023 
года хлопчатник выращен на 11,2 тысячи 
гектаров земли. 

В процессе выращивания хлопчат-
ника традиционные методы орошения 
постепенно отменяются, уступая место 
экономически более выгодным. Сегодня на 
более чем 1700 гектарах земли внедрена 

технология капельного орошения, позволя-
ющая во время полива снабжать корневища 
хлопчатника необходимыми удобрениями. 
В результате резко сократится потребление 
воды и удобрений, а урожайность белого 
золота увеличится в среднем до 30 про-
центов.

Кластер реализует инвестиционные 
проекты, направленные на создание пол-
ной производственной цепочки по выра-
щиванию и глубокой переработке про-
дукции. Введено в эксплуатацию первое 
звено в цепочке ТСТ Cluster - общество с 
ограниченной ответственностью «Тashkent 
Cotton Tеxtile», которое стало следующим 
пунктом назначения участников пресс-
тура. 

Для создания и эксплуатации Тashkent 
Cotton Tеxtile освоены инвестиции в раз-

мере 112 миллионов евро. В результате  
создано 1100 рабочих мест. 

Прядильная фабрика оснащена пере-
довым технологическим оборудованием 
и машинами, импортированными из Гер-
мании, Турции, Швейцарии и Италии. С их 
помощью налажено производство высо-
кокачественной, конкурентоспособной на 
внешнем рынке пряжи.

В ближайшем будущем будет реализо-
ван второй этап проекта, предусматрива-
ющий введение в эксплуатацию красиль-
ной, текстильной, отделочной и швейной 
фабрик. Предприятие, общая площадь 
которого составляет 41 гектар, не ограни-
чивается поставками пряжи, а перерабаты-
вает хлопковое волокно, создавая полную 
цепочку производства готовой текстильной 
и швейной продукции. В результате будет 
налажен выпуск всех видов домашнего 
текстиля.

Абдулазиз МУСАЕВ. 
Корр. УзА.

Кластеры
ЖУРНАЛИСТЫ ОЗНАКОМИЛИСЬ С ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ 

КЛАСТЕРА В КУЙИЧИРЧИКСКОМ РАЙОНЕ
По случаю Международного дня хлопка для журналистов  
и блогеров был организован пресс-тур в хлопково-текстильный 
кластер TCT Cluster в Куйичирчикском районе.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Уверен, достижение гла-
вами государств по итогам 
переговоров договоренно-
сти о подготовке отдельной 
«дорожной карты» промыш-
ленной кооперации в разрезе 
регионов с графиком орга-
низации взаимных визитов 
послужит мощным стимулом практическому раз-
витию межрегионального сотрудничества и пря-
мых связей деловых кругов Узбекистана и России.

Отдельного внимания заслуживает развитие 
культурно-гуманитарного сотрудничества, дина-
мика которого идет по нарастающей. Организация 
в Москве премьеры национального балета «Лазги» 
и Дней узбекского кино являются еще одной воз-
можностью для российского общества ознако-
миться и окунуться в богатую культуру Узбеки-
стана. 

Узбекистан и Россию связывают давние исто-
рические, культурные и экономические связи, 
которые динамично развиваются и обретают все 
новые очертания из года в год. Нет сомнений, что 
под руководством Президента Шавката Мирзиёева 
узбекско-российские стратегические отношения 
и союзническое партнерство будет укрепляться и 
углубляться на взаимовыгодной основе.

Су ЧАН,
главный научный сотрудник Института 
России, Восточной Европы и Центральной 
Азии Китайской академии общественных 
наук:
- Официальный визит Пре-

зидента Шавката Мирзиёева 
в Россию был очень насы-
щенным. Лидер Узбекистана 
провел целый ряд меропри-
ятий в Казани и Москве. 
Подписан солидный пакет 
двусторонних документов, 
направленных на развитие 

взаимовыгодного сотрудничества в сферах тор-
говли, инвестиций, транспорта и культурно-гума-
нитарной области.

Особого внимания заслуживают качественные 
изменения во взаимной торговле между Узбеки-
станом и Россией. Так, если ранее в структуре дву-
стороннего товарооборота преобладали сырьевые 
ресурсы, то в настоящее время порядка 70 процен-
тов составляет продукция с высокой добавленной 
стоимостью.

Аналогичные позитивные сдвиги наблюда-
ются в инвестиционной сфере. За последние годы 
заметно увеличилось количество совместных про-
ектов в других отраслях экономики, таких как лег-
кая и химическая промышленность, автомобиле-
строение, здравоохранение и фармацевтика.

Итоги визита Президента Шавката Мирзиёева 
в Россию еще раз продемонстрировали, что Узбе-
кистан становится все более привлекательным 
партнером для мирового сообщества. Безусловно, 
в основе этого лежат проводимые на протяжении 
последних лет масштабные реформы, которые 
способствуют трансформации страны в дина-
мично развивающуюся, диверсифицированную 
экономику в Центральной Азии.

Андрей ХРИЕНКО, 
директор АНО «Международный 
институт стратегических исследований 
«Вектор» (Россия):
- Официальный визит Пре-

зидента Шавката Мирзиёева 
в Россию, безусловно, явля-
ется знаковым событием и 
имеет стратегическое зна-
чение не только для дву-
сторонних отношений, но и 
всего Центральноазиатского 
региона.

Данный визит свидетель-
ствует, что Узбекистан последовательно, эффек-
тивно и конструктивно участвует в решении наи-
более острых проблем актуальной международной 
и региональной повестки дня. А также принимает 

участие в выработке путей решения и практиче-
ском реагировании на всевозрастающие вызовы и 
угрозы современного мира в самом широком кон-
тексте данного вопроса. 

И что особо актуально, Узбекистан на практике 
демонстрирует высокие темпы развития эконо-
мического взаимодействия и эффективной реа-
лизации конкретных торгово-экономических и 
инвестиционных проектов и программ как с Рос-
сией, так и с другими зарубежными партнерами. В 
повестку визита, таким образом, включены именно 
вопросы стратегического партнерства двух стран, 
а также вопросы практического взаимодействия в 
экономической и гуманитарной сфере.

Особо необходимо отметить, что в ходе офи-
циального визита состоялась поездка Президента 
Узбекистана в Татарстан и переговоры с Раисом 
Рустамом Миннихановым, что подтверждает 
эффективность экономического взаимодействия, 
в том числе через региональное сотрудничество, 
где конкретные проекты, успешно реализован-
ные совместно с Татарстаном, свидетельствуют о 
наращивании усилий в контексте двустороннего 
диалога.

Безусловно, переговоры лидеров двух госу-
дарств, а также встреча Президента Узбекистана 
с председателем Правительства России Михаилом 
Мишустиным свидетельствуют о самом высоком 
уровне двусторонних отношений и, несомненно, 
предопределят принятие решений в контексте 
стратегического партнерства двух стран.

Более того, сам факт того, что официальный 
визит Президента Шавката Мирзиёева в Россию 
с 5 по 7 октября, осуществляемый по приглаше-
нию Президента Владимира Путина, совпадает с 
днем рождения российского президента, дополни-
тельно свидетельствует об особых теплых и дру-
жественных отношениях лидеров двух стран.

Халид МАХМУД,
учредитель компании Novugen Pharma 
(Пакистан):
- Визит Президента Шавката Мирзиёева в Рос-

сию имеет огромное значение не только для Узбе-

кистана, но и для пакистан-
ских бизнесменов и деловых 
кругов, для которых респу-
блика является стратегиче-
ским торгово-экономиче-
ским партнером в регионе и 
транзитной страной для про-
движения нашей продукции 
в Россию и другие страны 
СНГ.

Традиционно визит Президента Узбекистана 
начался с экономической повестки. Он посетил 
выставку «Казань Экспо», ознакомился с про-
мышленными товарами и технологиями ведущих 
российских предприятий. Достигнуты договорен-
ности о создании новых индустриальных парков в 
Узбекистане совместно с ведущими российскими 
технопарками «Алабуга» и «Мастер», приняты 
соглашения о реализации перспективных проектов 
в металлообработке, информационно-коммуника-
ционной отрасли, жилищно-коммунальной сфере.

Наша компания Novugen Pharma, созданная 
в Сырдарьинской области, уже несколько лет 
успешно функционирует на фармацевтическом 
рынке Узбекистана и тоже является ярким приме-
ром промышленной кооперации.

На личном опыте знаю, насколько важны узбек-
ско-российские торгово-экономические отноше-
ния для реализации узбекских товаров и услуг. 
Основная часть нашей продукции, произведенной 
в Узбекистане, экспортируется в Россию и дру-
гие страны СНГ, поэтому мы пристально следим 
за ходом визита и договоренностями Президента 
Узбекистана с российскими коллегами. 

Безусловно, достигнутые в России договорен-
ности расширят возможности нашей компании 
и других производственных фирм в Узбекистане 
по увеличению номенклатуры производимой про-
дукции и расширению экспортного потенциала.

Пакистан и другие страны Южной и Западной 
Азии являются географически близкими к Узбе-
кистану, имеют общие исторические корни и на 
протяжении столетий связаны транспортными 
коридорами. Поэтому постоянные усилия лидера 

Узбекистана по межрегиональной взаимосвязан-
ности, имеют столь актуальную поддержку Паки-
стана и других стран Южной Азии.

Марс САРИЕВ, 
независимый эксперт, политолог 
(Кыргызстан):
- В настоящее время отно-

шения Ташкента и Москвы 
вышли на беспрецедентно 
высокий уровень. Узбеки-
стан, как и Россия, заинте-
ресован в обеспечении ста-
бильности и безопасности в 
регионе Центральной Азии. 
Стороны поддерживают 
инициативы друг друга по 
решению глобальных проблем и достижению 
целей устойчивого развития.

Думаю, Узбекистан проводит сбалансирован-
ную международную политику. Как известно, 
недавно состоялся рабочий визит Президента 
Узбекистана в США в рамках инициативы «С5+1», 
который отличился плодотворным содержанием. 
Можно смело констатировать, что политическое 
партнерство между Узбекистаном и Россией неу-
клонно растет и оно является очень прочным. Сви-
детельством этому служат многочисленные согла-
шения, заключенные между двумя странами.

По моему мнению, оба государства заинтере-
сованы в стратегическом партнерстве и стабиль-
ности развития региона Центральной Азии. Даль-
нейшее расширение двусторонних отношений 
будет ознаменовано новыми договоренностями и 
соглашениями, подписанными в Москве, и это, 
несомненно, будет большим вкладом в стабиль-
ность региона. 

Следует подчеркнуть, дальновидная стратегия 
лидера Узбекистана свидетельствует о том, что на 
евразийском пространстве нужна единая поли-
тика стратегического партнерства, которая будет 
способствовать стабильности и миру на нашем 
континенте.

ИА «Дунё».

ИТОГИ ВИЗИТА В РОССИЮ ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА ЕЩЕ РАЗ ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ,  
ЧТО СТРАНА СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ ПАРТНЕРОМ ДЛЯ МИРОВОГО СООБЩЕСТВА

Недавно в Ассоциации «Узтекстильпром» проведена пресс-конференция, посвященная открытию 
Учебного центра Отраслевого совета по профессиональным квалификациям и компетенциям в 
сфере текстильной, швейной и кожевенной промышленности совместно с проектом Германского 
общества по международному сотрудничеству (GIZ) «Поддержка процесса реформирования 
и модернизации в системе профессионального образования Узбекистана - TexVET».
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Как отмечено в документе, в последние 
годы в нашей стране проводятся широко-
масштабные мероприятия по охране здоро-
вья матери и ребенка, а также дальнейшему 
укреплению репродуктивного здоровья 
населения. В частности, в 2017-2022 годах 
достигнуто снижение показателей материн-
ской смертности в 1,5 раза, а младенческой 
-  в 1,3. Помимо этого, внедрено бесплатное 
обеспечение детей, страдающих редкими 
(орфанными) и другими наследственно-гене-
тическими заболеваниями, лекарственными 
средствами, изделиями медицинского назна-
чения и специальной продовольственной 
продукцией, расширен спектр оказываемой 
медицинской и социальной помощи.

В районных (городских) медицинских 
объединениях созданы отделения анестези-
ологии и реанимации для детей и круглосу-
точные педиатрические посты экстренной 
медицинской помощи, в поликлиниках - дет-
ские отделения. В состав всех медицинских 
бригад введена дополнительная штатная еди-
ница педиатрической медицинской сестры и 
акушерки. Налажено бесплатное обеспечение 
детей, беременных и женщин фертильного 
возраста необходимыми витаминными ком-
плексами, препаратами йода, железа и фоли-
евой кислоты. 

Согласно постановлению, с 1 октября 2023 
года в целях укрепления репродуктивного 
здоровья населения, охраны здоровья матери 
и ребенка, а также создания эффективной 
системы управления медицинскими учреж-
дениями образован Республиканский специ-
ализированный научно-практический меди-
цинский центр здоровья матери и ребенка  на 
ба зе Республиканского специализированного 
научно-практического медицинского центра 
акушерства и гинекологии, Республикан-
ского центра репродуктивного здоровья насе-
ления и Республиканского центра «Скрининг 
матери и ребенка». На базе территориальных 
перинатальных центров, центров репродук-
тивного здоровья населения и центров «Скри-
нинг матери и ребенка» будут образованы 14 
региональных филиалов нового центра.

Не ошибусь, если скажу, что знакомство с 
работой поликлиник и родильных комплек-
сов города Франкфурта, а также с немец-
ким опытом в сфере охраны репродуктив-
ного здоровья населения стало своего рода 
мастер-классом, мотивирующим на оператив-
ное, полноценное и последовательное испол-
нение постановления Президента Республики 
Узбекистан. 

Например, в Германии уже много лет как 

внедрили медицинское страхование, и сегодня 
оно доведено до совершенства. Каждый член 
любой семьи имеет медицинскую страховку. 
Эта система пробудила в гражданах чувство 
ответственности за собственное здоровье. Поэ-
тому у них вошло в привычку вести здоровый 
образ жизни, правильно питаться, своевре-
менно делать профилактические прививки. В 
результате уровень заболеваний среди детей и 
пожилых людей резко снизился. 

Расход средств на страхование организо-
ван прозрачно. Допустим, женщину, которая 
уже скоро должна родить, приглашают в 
родильный комплекс. При этом она прини-
мает участие в планировании расходов на 
родовые процессы. Будущую маму обяза-
тельно поставят в известность, что если не 
хватит ее собственных взносов, то остав-
шаяся часть будет покрыта за счет Государ-
ственного бюджета или благотворительных 
средств. В то же время беременную уже за 
несколько дней до родов информируют о том, 
где она будет лежать, кто и какие услуги ей 
будет оказывать. 

В нашей стране также внедрен 
механизм в форме государственного 
медицинского страхования,  
который сейчас успешно работает  
в тестовом режиме  
в Сурхандарьинской области.  
К концу 2026 года он будет 
полностью активирован 
во всех областях. В нашем 
регионе также ведется работа 
в данном направлении.

Совершенную форму цифровизации меди-
цинских учреждений Германии мы увидели в 
больницах Франкфурта. Создана электронная 
база, куда внесены все сведения (с момента 
рождения) об изменениях в состоянии здо-
ровья, о прививках и заболеваниях всех 
граждан начиная с младенческого возраста и 
заканчивая пожилыми людьми. В какую бы 
больницу гражданин ни обратился по поводу 
своего здоровья, врач получит сведения о 
пациенте из базы данных, что имеет большое 
значение для постановки диагноза и назначе-
ния лечения.  

Обеспечена и такая форма цифровизации, 
как электронная поликлиника. Если у граждан 
есть жалобы на здоровье, они могут обратиться 
к врачу из дома. На телефон мгновенно при-
дет сообщение о том, в какое время и к какому 
специалисту можно пойти на прием. Такой 
стиль управления избавляет пациента от лиш-
них хлопот, в том числе от живых очередей.    

Нас весьма впечатлила и Служба медицин-
ской межучрежденческой логистики Франк-
фурта, у которой есть свой склад (работает на 
базе электронной системы управления) меди-
цинских изделий, технологических средств 
и лекарств. Медработники, подавая заявку, 
получают необходимые для пациента препа-
раты. Мы сами стали свидетелями этого про-
цесса. 

В роддом поступила беременная женщина. 
Врач, проведя полный осмотр, в электронной 
форме подал в службу логистики заявку со 
списком необходимых средств, которые тре-
буются для кесарева сечения и послеродового 
ухода за женщиной и младенцем. Ровно через 
15 минут заказ был передан ответственному 
врачу. 

Как оказалось, служба логистики постав-
ляет не только лекарства, но и смеси для 
новорожденных, у чьих матерей мало молока. 
То есть, что бы ни понадобилось роженице и 
младенцу, пока они в роддоме, им все доста-
вят. 

При всех удобствах и созданных условиях 
медицинская служба тут очень дорого стоит. 
Те прививки, которые у нас делают бес-
платно, в Германии - за большие деньги. Поэ-
тому население уделяет серьезное внимание 
профилактике. Семьи строго следят за тем, 
чтобы все в доме правильно питались и вели 
здоровый образ жизни. В результате пациен-
тов с инфарктом, инсультом, гипертонией, 
сахарным диабетом и подобными заболева-
ниями очень мало. 

Ответственным за то, чтобы не было 
дорожно-транспортных происшествий, а 
именно травм, каждый считает себя, и все 
соблюдают Правила дорожного движения. В 
целях обеспечения чистоты воздуха озеле-
няют окрестности, охраняют деревья и дру-
гие зеленые насаждения. Не загрязняют дом 
и не мусорят в общественных местах. Все это 
для них - вопрос совести!   

В Германии средствами, полученными 
из государственных и негосударственных 
источников на строительство больниц и 
обеспечение их технологиями и оборудова-
нием, занимаются менеджеры. Есть и центр 
снабжения медицинской техникой и сервиса, 
который обеспечивает всем необходимым 
поликлиники и больницы, а также постоянно 
следит за тем, чтобы они работали на базе 
стандартов. 

***
Вышеупомянутое постановление главы 

нашего государства - очередной этап карди-
нальных перемен в сфере здравоохранения. И 
следует отметить, что этот важный документ 
способствует более активному внедрению 
передового опыта в области охраны здоровья 
матери и ребенка, укрепления репродуктив-
ного здоровья населения. 

Васила Тожибоева. 
Заместитель начальника Наманганского 
областного управления здравоохранения 
по репродуктивному здоровью и охране 

материнства и детства.

Это многогранный процесс, требую-
щий комплексного подхода и учета ряда 
факторов. От уровня и соответствия 
современным требованиям кадров в дан-
ной сфере зависит не только эффектив-
ность работы дипломатических служб, но 
и общая успешность внешней политики 
государства.

О дальнейших перспективах подго-
товки дипломатических кадров расска-
зывает директор Дипломатической 
академии при Университете мировой 
экономики и дипломатии Абдусамат 
ХАЙДАРОВ.

- Стало известно, что в 
Дипломатической академии 
при УМЭД открылись годичные 

курсы по подготовке дипломатических 
кадров. Расскажите о них подробнее.

- В ноябре прошлого года в соответ-
ствии с постановлением  Президента «О 
мерах по системному реформированию 
деятельности Университета мировой 
экономики и дипломатии» от 23 июля 
2022-го состоялось открытие Диплома-
тической академии при УМЭД, одной из 
главных целей которой стала задача по 
подготовке на системной основе дипло-

матов высшего звена исходя из нацио-
нальных интересов страны. 

Так, 5 октября в академии состоялось 
открытие годичного курса по подго-
товке на системной основе дипломати-
ческих кадров высшего звена. На цере-
монии открытия первый заместитель 
Председателя Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан, ректор УМЭД 
Содик Сафоев презентовал концепту-
альные основы обновленной внешнепо-
литической деятельности Республики 
Узбекистан.

Хочу отметить, что для занятий в 
Дипломатической академии приглашены 
ведущие ученые, лучшие практики и экс-
перты республики, обладающие большим 
опытом научной и практической работы 
в зарубежных странах. Неоценимую 
помощь в этом вопросе оказывает УМЭД. 
Предусматривается широкое привлече-
ние авторитетных зарубежных экспертов 
и специалистов.

- В какой форме предполага-
ется привлечение зарубежных 
специалистов?

- Академией запланировано 
внедрение совместных с ведущими 
зарубежными учреждениями образова-
тельных программ, широкое внедрение 
в образовательный процесс дистанцион-
ного обучения, приглашение послов зару-
бежных стран и руководителей междуна-
родных организаций, аккредитованных в 
Ташкенте.

К слову, накануне для первых слу-
шателей годичных курсов академии в 
онлайн-формате была проведена презен-
тация нашими коллегами из Индии, осве-
тившими вопросы внешней политики и 
двустороннего сотрудничества. Презен-
тацию провел Ашок Кумар Шарма, ранее 
работавший главой дипломатических 
миссий Индии в Суринаме, Казахстане, 
Финляндии и Эстонии, а ныне возглавля-
ющий фонд «Индия - Центральная Азия». 

В презентации также принял участие 
один из лучших специалистов по Цент-
ральной Азии доктор Рамакант Двиведи. 

Особо хочу подчеркнуть содействие 
посла Ашока Рагуната, ранее занимав-
шего пост заместителя министра ино-
странных дел Индии, который принял 
самое активное участие в разработке 
программы сотрудничества с нашей ака-
демией.  Нельзя не отметить и постоян-
ную помощь нынешнего Чрезвычайного 
и Полномочного Посла Индии в Узбеки-
стане Маниша Прабхата. Ранее он уже 
читал лекции на наших трехмесячных 
курсах по переподготовке дипломатиче-
ских кадров.

- Налаживаются ли кон-
такты с аналогичными акаде-
миями зарубежных стран? 

- Исходя из того, что установление 
долгосрочного сотрудничества и реали-
зация совместных проектов с ведущими 
зарубежными образовательными орга-
низациями, осуществляющими деятель-
ность по подготовке, переподготовке и 
повышению квалификации дипломатиче-
ских кадров, являются важными направ-
лениями деятельности академии, за 
прошедший короткий период мы смогли 
установить прочные связи и подписать 
меморандумы о сотрудничестве с дипло-
матическими академиями Южной Кореи, 
Турции, Саудовской Аравии и Италии. 

На стадии разработки находятся про-
екты меморандумов о сотрудничестве с 
Египтом, Катаром и Израилем.

- Имеются ли и другие курсы 
повышения квалификации и 
переподготовки?

- Кроме годичных курсов, Дипломати-
ческой академией проводятся различные 
краткосрочные курсы по заявкам разных 
министерств и ведомств республики. 
В частности, по заявкам Министерства 
иностранных дел организуются курсы, 
направленные на ознакомление сотруд-

ников, выезжающих в служебные коман-
дировки за рубеж, включая администра-
тивно-технических работников и членов 
их семей, со спецификой, особенностями 
дипломатического протокола и этикета 
принимающей страны, правилами про-
живания за рубежом и диалога с местным 
населением.

В соответствии с вышеупомянутым 
постановлением Президента от 23 июля 
2022 года предусматриваются пере-
подготовка и повышение квалифика-
ции заместителей Председателя Совета 
Министров Республики Каракалпакстан, 
хокимов областей и города Ташкента, 
а также районов (городов) по вопросам 
инвестиций и внешней торговли, специ-
алистов и работников, осуществляющих 
деятельность во внешнеполитической, 
внешнеэкономической и международно- 
правовой сферах на кратко- и долгосроч-
ных учебных курсах на платно-договор-
ной основе.

- Что способствовало 
такому успешному развитию 
академии?  

- Хочу особо подчеркнуть, что резуль-
таты, достигнутые Дипломатической 
академией, стали возможными благо-
даря неустанному вниманию Президента 
Шавката Мирзиёева к вопросам улуч-
шения обеспечения дипломатическими 
кадрами и научными исследованиями 
сферы внешнеполитической и внешне-
экономической деятельности страны,  
а также дальнейшего совершенствова-
ния системы отбора, подготовки, пере-
подготовки, повышения квалификации 
и создания резерва дипломатических 
кадров.

Благодаря такому вниманию в Уни-
верситете мировой экономики и диплома-
тии, а также Дипломатической академии 
собраны ведущие отечественные ученые, 
практики и эксперты по вопросам миро-
вой политики, международным экономи-
ческим отношениям, международному 
праву, что дает основание говорить о 
правильности выбора обучения в данном 
учреждении для дальнейшего развития 
узбекской школы дипломатии. 

Беседовала
Анастасия Боровикова.

«Правда Востока».

НА ПУТИ К СОВЕРШЕНСТВУ,  
ИЛИ ПРАКТИЧЕСКОЕ РУКОВОДСТВО  
ПО СОЗДАНИЮ ЭФФЕКТИВНОЙ СИСТЕМЫ 
УПРАВЛЕНИЯ МЕДУЧРЕЖДЕНИЯМИ

В стране прошел ряд мероприятий, приуроченных к 1050-
летию со дня рождения именитого предка.

Сегодня Узбекистан переживает подъем: на территории 
страны трудятся мастера на все руки, люди искусства, ученые, 
которые посвящают свою жизнь Родине и науке, многие другие 
герои наших дней, которые с достоинством считаются наслед-
никами величайших умов всех времен. К ним по праву причис-
ляют и Абу Райхана Беруни.

По разным источникам, он родился 5 сентября или  
4 октября 973 года в местечке Бирун, подчиненном Хорезму. 
Энциклопедист начал учиться с самого раннего детства. 
Уже тогда на нашей земле, как только ребенок начинал 
разговаривать, основным элементом воспитания станови-
лось обучение и приобщение к наукам. В результате Беруни 
получил математическое и философское образование в 
древнем Хорезме. 

В ранней юности приступил к опытам и научным иссле-
дованиям. Ему было 17 лет, когда ученый с помощью одного 
лишь градуированного круга смог измерить высоту меридиана 
солнца и рассчитать широту местонахождения города, где жил. 
А переписываясь с известными математиками и астрономами 
своего времени и условившись с ними о наблюдении за зат-
мением Луны с двух различных точек, сравнив эти описания, 
Беруни смог с максимальной точностью проследить изменение 
окраски Луны при затмениях. 

Поэтому, когда речь идет о вкладе ученого в развитие науки 
и философской мысли, его причисляют к величайшим умам не 
только региона, но и всего мира. Очередным доказательством 
тому стала конференция, посвященная 1050-летию со дня 
рождения Абу Райхана Беруни, состоявшаяся в Национальном 
университете Узбекистана имени Мирзо Улугбека. Участни-
ками мероприятия стали эксперты из России, Италии, Индоне-
зии, Швеции, Турции и Индии. 

- В те же юные годы Абу Райхан начал вести наблюдения за 
звездами. Результатом исследований стало его главное сочинение 
по астрономии - «Канон Масуда по астрономии и звездам», - рас-
сказывает профессор Российского государственного гуманитар-
ного университета Индира Газиева. - В книге приведены подроб-
ные экспериментальные и математические доказательства всех 
излагаемых положений и ряд мыслей его предшественников. 
В этом фундаментальном труде Беруни рассмотрел гипотезу о 
движении Земли вокруг Солнца, выдвинул идею об огненной 
природе последнего и звезд в отличие от твердых планет. Там же 
он доказал подвижность звезд и огромные их размеры по сравне-
нию с Землей, описал природу тяготения. Кстати, он определил 
и угол наклона эклиптики к экватору, рассчитал радиус Земли. 
Проводил ученый свои расчеты с помощью стенного квадрата 
радиусом 7,5 м, выполняя их с невероятной точностью даже для 
настоящего времени и технического прогресса. 

Астрономии ученый посвятил свыше 45 сочинений. Попу-
лярным введением в астрономическую науку служит «Книга 
вразумления начаткам науки о звездах», написанная около 1030 
года. Научный трактат состоит из 530 вопросов и ответов по 

геометрии, арифметике, астрономии, географии, хронологии, 
устройству астролябии. Только в одной задаче, заключающейся 
в движении Земли и Солнца, он не смог прийти к окончатель-
ному выводу, поэтому написал: «За всю мою жизнь это был 
единственный вопрос, на который очень трудно было ответить 
утвердительно или отрицательно».

Беруни по праву считают величайшим ученым-энциклопе-
дистом в мировой истории человечества. Как отмечалось выше, 
он был талантливым ученым, обладал критическим складом 
ума и преуспел в анализе научных проблем. Как исследователь  
высказывал мнение о необходимости тщательной проверки зна-
ния опытом, противопоставляя экспериментальное знание умо-
зрительному. Место ученого в летописи цивилизации настолько 
значительно, что известный химик, историк и автор книги 
«Введение в историю науки» Джордж Сартон назвал одну из 
семи эпох развития науки именем Беруни.

- Это была экстраординарная личность, на наследии кото-
рой мы по сей день творим, создаем что-то новое, становясь все 
ближе к третьему Ренессансу, - продолжает И. Газиева. - В своем 
первом крупном сочинении «Памятники минувших поколений», 
увидевшем свет примерно в 1000 году, ученый собрал и описал 
все известные в то время системы календаря, применявшиеся у 
разных народов мира, и составил хронологическую таблицу всех 
эпох начиная от ветхозаветных патриархов. Он установил плот-
ность 18 драгоценных камней и металлов. Открыл геометриче-
скую прогрессию в клетке шахматной доски.

Знаменитый предок был человеком самых разных талантов. 
Например, обладая пытливым умом, колоссальным трудолю-
бием, системным подходом в изучении явлений жизни, Беруни 
также глубоко изучал философию. Считался он и специалистом 
по геологии. Во время путешествий исследовал формы и поло-
жение земель. В результате общения с представителями раз-
ных народов, помимо своего родного, Беруни владел арабским, 
греческим, латинским, турецким, сирийским языками, а также 
ивритом, санскритом и хинди. На основе арабской графики 
создал собственную систему транскрипции.

В течение жизни Абу Райхан Беруни написал много 
научных трудов. Его авторству, как известно из сохранив-
шихся источников, принадлежит более 150 книг, трактатов 
и статей. Из всех них до нас, современников, дошли только 
35. Научная глубина и точность этих работ безупречны.  

Как подчеркнули участники конференции, исследование 
научного творчества Абу Райхана Беруни, по праву признан-
ного историками мировой науки самым крупным умом своего 
времени, свидетельствует о том, что его взгляды составляли 
прочный фундамент научного образования, а также мораль-
ного и нравственного воспитания, основанных на достижениях 
прогрессивной мысли той эпохи. Также в своих выступлениях 
эксперты отметили важность международного сотрудничества 
и передачи знаний следующему поколению.

Фатима Мусаджанова.
Студентка 4-го курса Национального университета Узбекистана 

имени Мирзо Улугбека.

НаследиеЗа строкой постановления

Интервью Музеи

ВЕЛИЧАЙШЕЕ ВЕЛИЧАЙШЕЕ 
ИМЯ В МИРОВОЙ ИМЯ В МИРОВОЙ 
ЛЕТОПИСИЛЕТОПИСИ

C IX по XII века в период, часто называемый 
историками эрой Восточного Ренессанса, 
Центральная Азия подарила миру великих 
ученых-энциклопедистов и мыслителей, 
которые внесли неоценимый вклад в развитие 
мировой цивилизации. Один из них - Абу Райхан 
Беруни. Автор многочисленных научных 
трудов по истории, географии, филологии, 
астрономии, математике, геодезии, минералогии, 
фармакологии, геологии и многим другим наукам, 
которые входят в золотую сокровищницу 
научной мысли всего человечества.

КУЗНИЦА ДИПЛОМАТИЧЕСКИХ 
КАДРОВ

Глава государства придает важное значение внешнеполитической и внешнеэкономической 
сферам деятельности страны, в том числе подготовке дипломатических кадров.
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На выставке, посвященной 140-летию ученого-
просветителя, врача, одного из организаторов 
системы здравоохранения и высшего образова-
ния Казахстана Халела Досмухамедова и 130-
летию педагога, переводчика, поэта и писателя 
Магжана Жумабаева, представлены более 50 
редких документов и музейных экспонатов.

- В рамках культурно-гуманитарного сотруд-
ничества наших государств привезли в Ташкент 
выставку, рассказывающую о непростой судьбе 
большой группы казахской интеллигенции, под-
вергшейся репрессиям в 20-50-х годах прошлого 
века, - говорит директор расположенного в 
городе Алматы Центрального государственного 
музея Республики Казахстан Рашида Харипова. 
- Экспозиция интересна своим разнообразием и 
редкими архивными историческими докумен-
тами. Для наглядности представлены личные 
вещи поэта и общественного деятеля Сакена 
Сейфуллина, ученых и литераторов Халела 
Досмухамедова, Ахмета Байтурсынова, Алихана 
Букейханова, Миржакипа Дулатова, Мухамед-
жана Тынышпаева, Мустафы Шокая и многих 
других. Среди основных целей масштабного 
выставочного проекта - показать современ-
никам, особенно подрастающему поколению, 
нравственный образ жизни деятелей движения 
«Алаш», укрепить культурные связи между двумя 
странами и организовать обмен опытом музей-
ных специалистов.

В ходе торжественного открытия выставки 

студентами Государственного института 
искусств и культуры Узбекистана был представ-
лен отрывок из спектакля «Кундузсиз кечалар» 
(«Ночи без дня»). Большой интерес вызвало и 
выступление семейного ансамбля Мекимбаевых 
и народного ансамбля Казахского националь-
ного культурного центра Узбекистана.

- Мы должны помнить и чтить наших пред-
ков, безвинно пострадавших по политическим 
и идеологическим причинам в разные годы 
XX века, - вступает в разговор директор Госу-
дарственного музея Памяти жертв репрессий 
Бахтиёр Хасанов. - Такое никогда не должно 
повториться. Подобные выставки призваны 
еще раз напомнить, к чему приводят пренебре-
жение законами и элементарными правовыми 
нормами, принятыми в обществе. Отрадно, 
что в нашем музее и Мемориальном комплексе 
«Шахидлар хотираси» всегда многолюдно. 
Сюда приходят школьники и студенты, моло-
дые семьи и убеленные сединами аксакалы, не 
редки и иностранные гости. В музее проводятся 
экскурсии, тематические конференции и кру-
глые столы. Ведь народ как нация существует, 
пока жива историческая память.

В рамках выставки музейные работники 
Узбекистана и Казахстана подписали меморан-
дум о долгосрочном сотрудничестве и обмене 
экспозициями.  

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

ПО ДОЛГУ ПАМЯТИ И ЗАКОНАМ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

В эти дни в Государственном музее Памяти жертв репрессий  
проходит международная выставка «Идейные лидеры «Алаша», 
организованная при поддержке Министерства культуры  
и информации Республики Казахстан, Посольства Казахстана 
в нашей стране и Посольства Узбекистана в Казахстане.

В августе этого года группа представителей сферы здравоохранения 
побывала в Франкфурте-на-Майне (Германия), чтобы ознакомиться 
с зарубежным опытом в области медицины. Деловая поездка 
позволила убедиться в том, что постановление Президента 
Республики Узбекистан «О мерах по охране здоровья матери 
и ребенка, укреплению репродуктивного здоровья населения» 
от 8 сентября 2023 года служит практическим руководством 
по созданию в нашей стране современных систем.  
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И в этой области уже есть хорошие 
результаты. Картины, снимаемые по гос-
заказу, находят своего зрителя, уровень 
профессионализма их авторов без преуве-
личения можно назвать высоким, а сюжеты 
- интересными и отвечающими реалиям 
времени.  

- Кино Узбекистана за последние 
годы совершило неимоверный 
скачок, уверенно догоняет  
и перегоняет прежних лидеров  
из региона, не отстает от 
мирового уровня. Было интересно 
больше узнать о ваших успехах, 
а вместе с тем посмотреть 
хорошее кино, - отметил 
двукратный обладатель премии 
«Оскар» Кевин Спейси, принявший 
участие в кинофестивале. 

И это только начало. Дальнейшая популя-
ризация узбекистанских кинолент, как ожи-
дается, будет продолжать способствовать 
развитию киноиндустрии в целом, киноту-
ризму, пропаганде достопримечательностей 
и исторических мест страны, более глубо-
кому изучению роли исторических фигур 
за рубежом. Здесь можно заметить еще один 
важный момент: иностранные кинокомпа-
нии редко направляют съемочные группы 
в полном составе. Соответственно, станут 
привлекаться наши специалисты разных 
уровней - начиная от техников, мастеров по 
свету, гримеров и заканчивая актерами. Они 
не только будут обеспечены работой, но и 
повысят уровень мастерства. 

Этому, как считают организаторы, послу-
жит и прошедший в рамках масштабного 
мероприятия VIII Европейский кинофести-
валь. Показы охватили Ташкент и Бухару, 
собрав вокруг себя сотни энтузиастов - 
любителей кино. 

- Мы с радостью открыли фестиваль 
кино стран ЕС, - сказала посол Европей-
ского союза в Узбекистане Шарлотта 
Адриан. - Этот год знаменует важную веху: 
Европейский кинофестиваль стал неотъ-
емлемой частью Ташкентского междуна-
родного кинофестиваля. Сердечно благо-
дарим Агентство кинематографии РУз за 
бесценное сотрудничество в организации 
этого значимого культурного события. Все 
15 картин - от «Сказки о спящих велика-
нах», снятой в Финляндии, до «Демонов 
моего дедушки» из Португалии - предла-
гают увлекательное путешествие по разным 
жанрам, которые выходят за рамки границ 
и языков. Они приглашают окунуться в 
богатство человеческого опыта и обещают 
каждому зрителю увлекательное кинемато-
графическое путешествие, поучаствовать в 
диалоге культур. 

Во время открытия кинофестиваля состо-
ялось вручение сертификатов об успешном 
прохождении курсов участникам EU-Focus 
Film Camp. Образовательный проект для 
подростков был запущен этим летом Шко-

лой кино и театра FOCUS при финансовой 
поддержке Европейского союза. Занятия 
вобрали в себя разностороннюю теорети-
ческую подготовку, мастер-классы, про-
смотры фильмов, встречи с отечественными 
и зарубежными специалистами, практику 
съемок. 

- Важным событием в этом 
контексте стало подписание 
меморандумов о совместном 
кинопроизводстве, в том числе 
о работе над совместным 
проектом с рабочим названием 
«Вамбери», - поделился 
генеральный директор 
Агентства кинематографии 
Республики Узбекистан Фирдавс 
Абдухаликов. - Его мы реализуем 
при поддержке Национального 
института кино Венгрии.

Ну а завершился XV Ташкентский меж-
дународный кинофестиваль «Жемчужина 
Шелкового пути» определением имен побе-
дителей конкурса молодых режиссеров из 
стран СНГ «Кино за 5 дней». В оперативном 
режиме талантливые ребята сняли в разных 
областях республики короткометражки 
о нашей республике. Первое место завое-
вала Ширин Ахмадова из Азербайджана за 
фильм «Сто шагов», второе досталось Эдисе 
Текторовой из Кыргызстана за картину 
«Город мечты», а третье присуждено росси-
янину Якову Подкустову за работу «Связь».

Кинорежиссерам Александру Соку-
рову (Россия), Ираклию Квирикадзе (Гру-
зия) и Пьетро Марчелло (Италия) вручены 
награды за вклад в развитие мирового кине-
матографа. Таджикский фильм «Фортуна» 
удостоен Специального приза Дирекции 
фестиваля, а «Пустыня» казахстанского 
режиссера Максима Акбарова получила 
награду за лучший дебют. Лучшим акте-
ром назван Дастан Айбек («Запах полыни»), 
лучшей актрисой - Таалайкан Абазова  
(«Я помню»), а лучшим режиссером - Дар-
хан Тулегенов («Братья»). 

Специальный приз жюри достался работе 
Адильхана Ержанова «Обучение Адемоки». 
В номинации «Лучший фильм» одержал 
победу узбекистанец Шакир Халиков с 
кинолентой «Воскресенье». 

- Это крупнейший фестиваль 
в Центральной Азии, и очень 
важно, что три года назад у вас 
начался процесс его возрождения, 
- отметил координатор 
«Жемчужины Шелкового пути» 
Владимир Карачевский. - Также 
необходимо отметить: в этом 
году отмечается его 65-летие. 
Это знаковое событие.  
О фестивале уже заговорили  

в мировом сообществе. К нему  
и самому Узбекистану приковано 
внимание везде и всюду. Уверен, 
данное событие откроет  
для кино республики новые двери, 
возможности и перспективы.

Также участники XV Ташкентского 
международного кинофестиваля «Жемчу-
жина Шелкового пути» по традиции при-
няли обращение к Президенту Узбекистана 
Шавкату Мирзиёеву. В нем кинематографи-
сты выразили благодарность лидеру страны 
за гостеприимство и созданные условия, 
высказали готовность и дальше вносить 
свой вклад в развитие индустрии. Заметили 
они и то, какую поддержку оказывает руко-
водство государства сфере:

«Мы посетили Дом кинематографистов 
имени Алишера Навои, музей истории кино, 
высокотехнологичные павильоны восста-
новленного киноконцерна «Узбекфильм», 
ознакомились с техническим оснащением 
и 3D-студиями, современными кинотеа-
трами города Ташкента с DCP-проекцией и 
многим другим. Важным вкладом в будущее 
национального кинематографа является 
открытие специализированных образо-
вательных учреждений», - подчеркнуто в 
обращении.

В заключение такие видные кинодея-
тели, как вышеупомянутый Кевин Спейси, 
лауреат премии «Золотой лев» Венециан-
ского кинофестиваля, двух премий «Золо-

тая пальмовая ветвь» Каннского кинофе-
стиваля Эмир Кустурица и номинант на 
премию «Оскар» режиссер Хассан Насер 
(Великобритания), подписавшие обраще-
ние, отметили:

«Мы готовы своим 
профессиональным вкладом 
помочь развитию киноискусства. 
Это послужит не только 
дальнейшему развитию 
киноиндустрии, но и образованию 
и воспитанию нового поколения».

***
Очередной праздник кино подошел к 

концу, но он выполнил главную цель: пода-
рил любителям направления незабываемые 
впечатления, а вместе с тем стал катализа-
тором для создания ряда новых картин. 

Очевидно, что особая забота и принима-
емые Президентом и правительством доку-
менты касательно сферы кино способствуют 
созданию и дальнейшему функциониро-
ванию современной отечественной кино-
индустрии, которая будет основываться на 
главном - производстве качественных и вос-
требованных картин и их доведении до насе-
ления и международной аудитории. 

Сабина Алимова.
«Правда Востока».

Исторически физическая культура формировалась под 
влиянием потребностей общества в физической подго-
товке молодого поколения и взрослого населения к труду. 
Вместе с тем по мере эволюции систем воспитания и 
образования физическая культура становилась базовым 
видом культуры, которая формирует двигательные уме-
ния и навыки. Физическая культура должна сопрово-
ждать человека в течение всей его жизни.

В экономически развитых странах мира физической 
культурой и спортом занимаются 40-60 процентов насе-
ления. В нашем обществе стоит такая же задача. Так, в 
вышеупомянутой концепции запланировано «доведение 
до 30 процентов доли населения, привлеченного к заня-
тиям спортом».

Значение физкультуры и спорта в жизни человека 
значительно увеличилось в последние десятилетия, они 
существенно влияют на состояние организма в целом, на 
психику и статус человека.

В современном обществе с появлением новой тех-
ники и технологий наблюдается сокращение двигатель-
ной активности людей и одновременно усиление влия-
ния на организм неблагоприятных факторов, таких как 
загрязнение окружающей среды, неправильное питание, 
стрессы. Кроме того, снижается иммунитет, что влечет 
за собой значительную восприимчивость к инфекцион-
ным болезням.

В настоящее время число 
людей с разнообразными 
заболеваниями растет, так 
что снижение двигательной 
активности является актуаль-
ной проблемой.

Физическая культура и 
спорт являются наиболее зна-
чимыми факторами укрепле-
ния иммунитета и сохранения 
здоровья.

Занятия физической куль-
турой необходимы человеку 
во все периоды его жизни.  
В детском и юношеском 
возрасте они способствуют 
слаженному развитию орга-
низма. У взрослых улучшают 
морфофункциональное состо-
яние, увеличивают рабо-
тоспособность и сохраняют 
здоровье. У пожилых наряду 
с этим задерживают развитие 
неблагоприятных возрастных 
изменений.

Систематические заня-
тия физической культурой 
и спортом помогают людям всех возрастов наиболее 
продуктивно использовать свободное время, а также 
способствуют отказу от таких социально и биологи-
чески вредных привычек, как употребление спиртных 
напитков и курение.

Однако злоупотребление физическими нагрузками 
может нанести немалый вред, поэтому при выборе сте-
пени нагрузки на организм необходимо применять инди-
видуальный подход и советоваться с медиками.

Одной из задач физического воспитания в нашей 
стране является всестороннее, последовательное разви-
тие человеческого организма. Человек должен быть креп-
ким, ловким, выносливым в работе, здоровым, закален-
ным. Выражение «Здоровье народа - богатство страны» 
актуально и в настоящее время.

Регулярные занятия физическими упражнениями и 
спортом повышают активность обменных процессов, 
поддерживают на высоком уровне процессы осуществле-
ния в организме обмена веществ и энергии.

Недостаточное количество двигательной активности 
или нарушение функций организма при ограничении 
двигательной активности отрицательно влияют на само-
чувствие в целом. Люди могут жить и при ограничении 
движения, но это приведет к атрофии мышц, снижению 
прочности костей, ухудшению функционального состоя-
ния центральной нервной, дыхательной и других систем, 
снижению тонуса и жизнедеятельности.

У людей, систематически занимающихся физкульту-
рой, значительно повышается потенциал всех систем и 
органов.

Целенаправленная физическая тренировка совершен-
ствует систему кровообращения, стимулирует деятель-
ность сердечной мышцы, усиливает кровоснабжение 
мышц, улучшает регуляцию их деятельности нервной 
системой.

В процессе занятий уменьшается количество сердеч-
ных сокращений, сердце становится крепче и начинает 
работать более экономно, нормализуется давление. Все 
это способствует улучшению обмена веществ в тка-
нях. Учеными установлено, что вслед за интенсивными 
физиологическими тратами идут восстановительные 
процессы. Гормоны надпочечников, которые вырабаты-

ваются в процессе физической нагрузки, благотворно 
действуют на сердце.

При физической нагрузке могут избирательно улуч-
шиться функции организма - как двигательные (повы-
шение выносливости, силы мышц, гибкости, координа-
ции движений), так и вегетативные (совершенствование 
работы дыхательной и других систем организма, улуч-
шение обмена веществ).

Занятия физкультурой и спортом способствуют рас-
ширению кровеносных сосудов, нормализации тонуса 
их стенок, улучшению питания и повышению обмена 
веществ в стенках кровеносных сосудов. Все это ведет к 
увеличению эластичности стенок кровеносных сосудов и 
нормальной работе сердечно-сосудистой системы, кото-
рая является важной составляющей организма человека. 
Также умеренные физические нагрузки положительно 
влияют на почки: с них снимается нагрузка, что приво-
дит к их лучшему функционированию.

Особенно полезное влияние на кровеносные сосуды 
оказывают плавание, бег (в том числе на лыжах), езда 
на велосипеде. Регулярные занятия спортом помогают 
безопасно укрепить суставно-связочный аппарат. Про-
должительная умеренная физическая нагрузка делает 
связочную и суставную ткани эластичнее, защищая 
их от надрывов и растяжений. В процессе любой дея-
тельности у человека наступают усталость и переу-
томление. Однако выполнение даже кратковременных 

комплексов упражнений приводит к эффективному 
восстановлению как физической, так и умственной 
работоспособности, а также снимает нервно-эмоцио-
нальное перенапряжение.

Следует отметить, что систематические физические 
нагрузки резко снижают заболеваемость населения, 
положительно влияют на психику человека - на мыш-
ление, внимание, память, способствуют эффективному 
воспитанию личностных качеств, а именно настойчиво-
сти, воли, трудолюбия, коллективизма, общительности, 
формируют активную жизненную позицию.

Во время занятий физической культурой и спортом 
осуществляется и нравственное развитие занимающихся, 
нацеленное на установление у человека социально ценных 
качеств, формирующих его отношение к другим людям,   
обществу, самому себе, и представляет то, что принято 
называть нравственной воспитанностью. Эта характери-
стика - важнейшая в определении личности. Ее содержа-
ние обусловлено нормами морали, которые являются глав-
ными в обществе. Отрадно, что такое воспитание в нашем 
обществе начинается уже с детского сада, где создаются 
условия для занятий малышами физической культурой.

Приобщиться к физической культуре и спорту можно 
несколькими способами: занимаясь в секции по любому 
интересующему виду спорта, принимая участие в заня-
тиях групп здоровья по месту работы или проживания, 
а также тренируясь самостоятельно. Обилие вариантов 
дает каждому человеку возможность выбрать тот из них, 
который соответствует его требованиям и предпочте-
ниям, позволяет найти идеальный способ поддерживать 
себя в прекрасной физической форме.

В последние годы особую популярность приобрели 
именно самостоятельные занятия физкультурой - ими 
легко заниматься в удобном для человека месте и в удоб-
ное время. Однако, чтобы добиться наибольшего успеха, 
следует изучить основные теоретические знания в этой 
области для того, чтобы избежать травм в процессе тре-
нировок.

Таким образом, спорт и физическая культура являются 
многофункциональным механизмом оздоровления людей, 
их самореализации, самовыражения и развития. Поэтому 
их роль в системе ценностей человека и современной куль-

туры резко повысилась.
Задача юристов, по нашему мнению, - 

помогать развитию физической культуры и 
спорта путем изучения правовых проблем 
в данной сфере, внесения предложений по 
изменению и дополнению в национальное 
законодательство, совершенствования его 
норм. Это исходит из Концепции развития 
физической культуры и спорта в Респу-
блике Узбекистан до 2025 года, где постав-
лена задача по доведению до 140 количе-
ства научных исследований и изысканий 
по развитию сферы. 

К тому же в ТГЮУ уже четвертый год 
ведется прием в магистратуру по направ-
лению «Спортивное право», где проходят 
обучение будущие юристы, специалисты в 
сфере физической культуры и спорта, что, 
думается, важно для дальнейшего теоре-
тического и практического совершенство-
вания данной сферы.

Эльбек Мусаев.
 И. о. профессора ТГЮУ.

ТАШКЕНТСКИЙ ТАШКЕНТСКИЙ 
КИНОФЕСТИВАЛЬ: КИНОФЕСТИВАЛЬ: 
НА ЯЗЫКЕ ВЫСОКОГО 
ИСКУССТВА

ЗА ЗДОРОВЫЙ 
ОБРАЗ ЖИЗНИ!

Физическая культура и спорт являются наиболее 
значимыми факторами укрепления иммунитета 
и сохранения здоровья. Занятия физической 
культурой необходимы человеку во все периоды 
его жизни. 
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